

"Le serpent" dans Le Monde (22 janvier 1974)

Légende: Le 22 janvier 1974, le quotidien français Le Monde décrit le jeu des parités entre le franc français et le mark allemand au sein du serpent monétaire européen.

Source: Le Monde. dir. de publ. FAUVET, Jacques. 22.01.1974, n° 9 026. Paris: Le Monde.

Copyright: (c) Le Monde

URL: [http://www.cvce.eu/obj/"le_serpent"_dans_le_monde_22_janvier_1974-fr-1ec8ba08-d2b3-40f2-be7d-9d98a014979d.html](http://www.cvce.eu/obj/)

Date de dernière mise à jour: 05/11/2012

Le serpent

Le 22 avril 1972 a commencé à fonctionner le « serpent » européen, qui, à l'époque, comprenait les monnaies des pays de la C.E.E. élargie (franc, deutschemark, lire italienne, florin néerlandais, franc belgo-luxembourgeois, couronne danoise, livre sterling), ainsi que la couronne norvégienne.

La livre décrocha dès le 23 juin 1972, puis ce fut, à partir du 23 janvier 1973, le cas de la lire italienne.

A partir du 16 mars 1973, le « serpent » communautaire rompit ses liens avec le dollar, qui flotta librement sur le marché.

Les monnaies qui font partie du « serpent » sont liées par des parités fixes, dont elles peuvent s'écarter au maximum de 1,125 % dans chaque sens, ce qui limite à 2,25 % la marge de variation instantanée entre elles. Par exemple, la parité franc-deutschemark est de 172,502 F pour 100 deutschemarks, avec un cours supérieur de 176,425 F et un cours inférieur de 168,665 F. Au cas où, par exemple, le deutschemark risquerait de crever son plafond à Paris, la Banque de France était obligée d'intervenir pour faire cesser la baisse du franc contre le deutschemark.

Comment se déterminait la valeur du franc en deutschemark dans le « serpent » européen ? Le dollar étant resté la monnaie d'intervention sur les marchés européens, la valeur du deutschemark en francs à Paris et la valeur du franc en deutschemarks à Francfort n'étaient pas déterminées directement mais par l'intermédiaire de la devise américaine.

Supposons que le dollar ait coté à Paris 4,96 F et à Francfort 2,82 deutschemarks. On en déduisait immédiatement la valeur du deutschemark par 1 deutschemark = $4,96 : 2,82 = 1,758$ F, ou la valeur du franc en deutschemarks : $2,82 : 4,96 = 0.568$ deutschemark.